

УДК 634.8 (091)

DOI 10.30679/2219-5335-2023-3-81-1-13

**КОММУНИСТ,
ЗАЩИТНИК ОТЕЧЕСТВА,
ОРГАНИЗАТОР НАУКИ –
СЕРЖЕНКО СТЕПАН
СЕМЕНОВИЧ**

Панкин Михаил Иванович
д-р с.-х. наук, доцент
ведущий научный сотрудник
лаборатории управления
воспроизводством в ампелоценозах
и экосистемах
e-mail: PankinMI@mail.ru

Статья посвящена 78-летию Победы в Великой Отечественной Войне. В ней отражены характерные для того времени факты биографии ветерана Великой Отечественной войны, в начале научного сотрудника, а затем в течение 11 лет директора Анапской зональной опытной станции виноградарства и виноделия – Серженко Степана Семеновича.

Ключевые слова:
ПАРТИЙНАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ,
ВETERAN ВОЙНЫ, НАУКА,
ВИНОГРАДАРСТВО, ВИНОДЕЛИЕ,
ОПЫТНАЯ СТАНЦИЯ

UDC 634.8 (091)

DOI 10.30679/2219-5335-2023-3-81-1-13

**COMMUNIST,
DEFENDER OF THE FATHERLAND,
ORGANIZER OF SCIENCE –
SERGENKO STEPAN
SEMYONOVICH**

Pankin Mikhail Ivanovich
Dr. Sci. Agr., Docent
Leading Research Associate
of Reproduction Control
in the Ampelocenoses and Ecological
Systems Laboratory
e-mail: PankinMI@mail.ru

The article is dedicated to the 78th anniversary of Victory in the Great Fatherland War. It reflects the typical facts of biography of Great Fatherland War veteran, at the beginning of a researcher, and then for 11 years the director of the Anapa zonal experimental station of Viti-culture and winemaking – Sergenko Stepan Semenovich.

Key words:
PARTY ORGANIZATION,
WAR VETERAN, SCIENCE,
VITICULTURE, WINE-MAKING,
EXPERIMENTAL STATION



С.С. Серженко, 1958 г.

Степан Семенович родился в 1906 году в бедной крестьянской семье на хуторе Блощицын, Подгоренской волости, Богучарского уезда, Воронежской губернии. Когда ему было 9 лет умер его отец, а спустя четыре года умерла его мама. С 1919 года по 1920 год он был на иждивении тёти крестьянки – беднячки. В 1923 году он окончил сельскую школу в селе Подгорном.

С 1923 года по 1926 года батрачил у кулаков на хуторе Трибунском, Калачевского уезда, Воронежской губернии. С мая 1926 года по январь 1930 года работал в совхозе Кенаф №2 Хакуринохабельского района, Адыгейской автономной области в начале чернорабочим, а затем старшим рабочим. Первичная комсомольская организацией совхоза в 1927 году приняла его в ряды Всесоюзного Ленинского коммунистического союза молодёжи (ВЛКСМ). В ноябре 1928 года уже партийная организация приняла его кандидатом в члены Всесоюзной коммунистической партии большевиков, а в августе 1929 года Хакуринохабельским райкомом ВКП(б) Адыгейской автономной области был принят в члены партии.

С января 1930 года по ноябрь 1932 года учился на рабфаке Горского сельскохозяйственного института в городе Владикавказе, а затем продолжил учебу в Дагестанском сельскохозяйственном институте в городе Махачкале.



Студент Дагестанского сельскохозяйственного института Серженко С.С., 1936 год [2].

В июне 1937 года Степан Семенович получил диплом агронома виноградаря-винодела и поступил на работу во Всероссийский научно-исследовательский институт виноградарства и виноделия (ВНИИВиВ) в городе Новочеркасске. В начале он работал в должности директора научно-экспериментальной базы, а затем в должности заведующего энхимической лаборатории этого института [3].

В марте 1938 года он переходит на работу в подведомственную ВНИИВиВ Анапскую зональную опытную станцию виноградарства и виноделия на должность заведующего отделом переработки. Вместе с ним на работу в секцию защиты винограда опытной станции поступает его жена -

Серженко Маргарита Петровна. Степан Семенович и его жена – Маргарита Петровна жили в Анапе на улице Терской в доме номер 29.



Научные сотрудники сектора защиты винограда АЗОСВиВ Ведергон О. Я., Серженко М. П., Григорьева М. П., заведующая Липецкая А. Д. за работай, 1940 г. [1]

На опытной станции, одновременно с научной работой, Степан Семенович активно участвовал партийной жизни организации. Судя по протоколам собраний первичной партийной организации АЗОСВиВ, ему часто поручались задания по общественной работе. Так, в протоколе №5 от 6 апреля 1938 года закрытого партсобрании записано, что он утверждается агитатором – пропагандистом по десятидворке на избирательном участке №75 города Анапа по выборам в Верховный Совет РСФСР, а также утвержден заместителем комиссии по подготовке к Международному пролетарскому празднику 1-го Мая. Неоднократно Степан Семенович готовил контрольные вопросы и докладывал их на собраниях. Так, согласно протокола №7 от 1 июля 1938 года открытого собрания он докладывал «О участии партийной организации станции в выборах в Верховный Совет РСФСР». В протоколе №8 от 28 июня 1938 года записан его доклад на тему «О итогах 20-й район-

ной партий конференции», в протоколе № 11 от 19 июля 1938 года – «О работе кружков политграмоты», в протоколе № 13 от 28 июля 1938 года - «О контрольном деле на кандидата ВКП(б) товарища Шеремета», в протоколе № 14 от 31 июля 1938 года – «О 35-ти летию второго съезда большевистской партии», в протоколе № 17 от 29 ноября 1938 года - «О постановке партийной пропаганды в связи с выпуском «Партийного курса истории ВКП(б)»- Постановление ЦК ВКП(б)». На закрытом партсобрании первичной организации АЗОСВиВ 19 февраля 1940 года Серженко С. С. доложил «Отчет о работе первичной партийной организации с апреля 1938 г. по февраль 1940 г.». На этом же собрании при тайном голосовании большинством голосов его избрали секретарем первичной партийной организации АЗОСВиВ и делегатом на районную партийную конференцию [4].

Выполнение обязанностей секретаря партийной организации станции продлилось недолго. С 1 января 1941 года его назначили директором АЗОСВиВ. Это был первый период работы директором станции, который был коротким. С началом Великой Отечественной войны, 8 сентября 1941 г. он был уволен в связи с призывом в армию. Службу в Красной армии он начал в звании политрука роты 1177 стрелкового полка, 347 стрелковой дивизии.



Фото Серженко С.С.

Из документов Центрального архива министерства обороны
Российской Федерации 1941 г.

1177 «Анапский» стрелковый полк (под командованием майора Рыбкина Фёдора Георгиевича) формировался в Краснодарском крае с 15 сентября по 20 октября 1941 года. Это типичный стрелковый полк осени 1941 года, создаваемый по сокращённым штатам (имел меньшее количество людей и вооружения по сравнению со стрелковыми дивизиями довоенной поры). 1177 стрелковый полк вошёл в состав 347 «Краснодарской» стрелковой дивизии (формировалась на основании приказа СКВО от 14 августа 1941 года в период с 14 сентября по 20 октября в станице Саратовской Краснодарского края по штату 04/600 – 621; после чего 19 октября 1941 года сосредоточилась в районе станицы Кущёвская, где получила вооружение [5].

Все полки этой дивизии получили собственные названия. 1175 – «Майкопский», 1177 – «Анапский» и 1179 – «Нефтегорский» стрелковые полки. Основу личного состава 1177 стрелкового полка составили жители станицы Анапской и прилегающего района. Поэтому 1177 стрелковый полк и получил это название. По этой же причине получили своё название другие два полка. Офицерский состав был частью призван из запаса, а частью пришёл из Одесского пехотного училища. Короткие сроки, отведённые на формирование и обучение, конечно же не позволяли добиться высокой боевой выучки и взаимодействия. Но суровая военная реальность вносила свои коррективы. 347-я «Краснодарская» стрелковая дивизия после формирования была переброшена под г. Ростов-на-Дону и находилась в Резерве Южного фронта. Боевое крещение получила 19 ноября 1941 года.

В конце октября она вошла в состав 56-й армии Южного фронта и участвовала в Ростовских оборонительной и наступательной операциях. 19 ноября 1941 года двумя полками дивизия вышла на северную окраину Ростова, а одним полком к станицам Аксайская и Александровская. В тот же день она приняла первый бой. В ходе напряженных оборонительных боев на северной и северо-восточной окраинах г. Ростова-на-Дону 19 и 20 ноября ее части успешно отражали упорные атаки противника,

уничтожив 30 танков и до трех батальонов пехоты. Лишь по приказу командования 21 ноября организованно, сохраняя боевые порядки и материальную часть, отошла на левый берег р. Дон.

В ходе наступательной операции по освобождению г. Ростов-на-Дону с 27 на 28 ноября дивизия, наступавшая на второстепенном направлении, дивизия первой ворвалась в город. Командир дивизии полковник Н. И. Селивёрстов лично руководил захватом Нахичевани[6]. Ввиду обозначившегося успеха, командование армии перенесло главный удар в полосу наступления дивизии. Эти решительные действия дивизии способствовали успеху всей операции. В дальнейшем ее части до 3 декабря наступали на таганрогском направлении, затем перешли к обороне на рубежи реки Самбек по линии Курлацкое, Приморская, где завязала позиционные бои с отборными частями бронетанковой группы генерал-фельдмаршала фон Клейста [7].

В течение зимы 1941/42 года дивизия находилась на этом рубеже, за 4 месяца активной обороны ее частями было уничтожено до 5000 немецких солдат и офицеров.

В начале апреля политрук Серженко С. С. получил ранение и находился на излечении в госпитале в городе Ростов-на-Дону. После выписки продолжил участие в боевых действиях в качестве военного комиссара роты мото - стрелкового полка 63 отдельной танковой бригады.

63-я отдельная танковая бригада была сформирована на основании Директивы НКО № 723656сс от 27.02.1942 г. в Московском автобронетанковом (АБТ) Центре. 28 февраля 1942 г. бригада убыла в район Ростова-на-Дону, где была включена в состав Южного фронта. Имела в своем составе 46 танков (КВ-10, Т-34 - 16, Т-60 - 20). Участвовала во втором Таганрогском наступлении (14 - 16 марта 1942 г.). В мае 1942 г. бригада выведена в резерв 56-й армии. В середине июля 1942 г. бригада занимала оборону по правому берегу Северный Донец в составе 24-й армии [8].

Далее бригада принимала участие в битве за Кавказ (25 июля 1942 – 9 октября 1943) – сражении вооружённых сил СССР во время Великой Отечественной войны за контроль над Кавказом. Эта битва делится на два этапа: наступление немецких войск (25 июля – 31 декабря 1942) и контрнаступление советских войск (1 января – 9 октября 1943). В начале этой битвы старший политрук Серженко С. С. согласно Донесения о безвозвратных потерях 63 отдельной танковой бригады 29 июля 1942 года пропал без вести. Место выбытия: Ростовская область [9].

Степан Семенович оказался жив и смог выйти из окружения. После окончания войны в приказе Министерства обороны «Об исключении из списков» было записано «Статью 190 приказа ГУФ. КА 01131-42г. в отношении старшего политрука Серженко Степана Семёновича - военного комиссара роты мотострелкового полка 63 отдельной танковой бригады, исключенного, как пропавшего без вести 29.07.42 г., который жив, приказом Главного Политического Управления № 02905 от 07.08.46 г. уволен в запас и состоит на учете в Анапском РБК Краснодарского края» [10].



Майор Серженко С.С., 1945 год [11].

Дальнейшую службу с сентября 1942 года Серженко С.С. проходил в 352 зенитно-артиллерийском полку 8 отдельной бригады противовоздушной обороны (ПВО) Закавказского фронта в должности агитатора, а с августа 1943 года в должности начальника политотдела полка. В апреле 1945 года полк был переброшен на Дальневосточный фронт для участия в боевых действиях против Японии.

Участник боевых действий Великой отечественной войны майор Серженко С. С. был награжден орденом «Красной звезды», медалями «За оборону Кавказа», «За победу над Японией», «За победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.».

После демобилизации из рядов Красной армии Степан Семенович вернулся в город Анапу и приступил 27 сентября 1946 года к работе в должности директора Анапской зональной опытной станции виноградарства и виноделия.



Директор станции Серженко С. С. и сотрудники АЗОСВиВ, начало 1947 года [1].

На снимке в первом ряду слева на право: Ленцова Варвара Матвеевна – заведующая отделом агротехники; Яровой Федор Тимофеевич – заместитель директора по хозяйственной части; Серженко Степан Семенович – директор; Огиенко Георгий Васильевич – заведующий отделом селекции; Макаров-Кожухов Лев Николаевич; второй ряд: Белоконь Т.И. – бухгалтер; Романенко Вера Ефимовна – техник отдела технологии; Полтарак Раиса Семеновна – техник отдела агротехники; Коломийцева Вера Терентьевна – тех-

ник отдела защиты растений; Ведергорн Ольга Яковлевна – заведующая отделом защиты растений; Огиенко В.Ф. – научный сотрудник отдела селекции; Ведергорн Галина Яковлевна – заведующая отделом технологии.

В исторической справке «О возникновении и развитии Анапской зональной опытной станции», составленной в 1953 году архивариусом Анапского архива Малышевым А.И. и подписанной директором АЗОСВиВ Серженко С.С. отмечается: «Во время оккупации Анапского района все строения зональной опытной станции были полностью разрушены. В конце 1943 года, после изгнания фашистских захватчиков Анапская зональная опытная станция виноградарства и виноделия начала вновь возрождаться». Перед войной коллектив научных сотрудников состоял из 42 человек. В 1945 году в составе коллектива было 7 человек. Под руководством директора станции Серженко С. С. не только восстанавливались здания, сооружения, оборудование, опытные участки виноградников, но и формировался практически новый научный коллектив. На представленном снимке, сделанного зимой 1947 года из тринадцати сотрудников станции кроме Степана Семеновича в 1946 году поступили на работу еще пять человек: Коломийцева В.Т., Ведергон О.Я., Огиенко В. Ф., Полтарак Р.С., Яровой Ф.Т. В последующие годы количественный и качественный состав научных сотрудников возрастал.

С октября 1949 года по февраль 1950 года Серженко С. С. был в длительной командировке в Румынии. Оказывал помощь в организации государственных и кооперативных сельскохозяйственных предприятий.

Второй период работы директором АЗОСВиВ Степана Семеновича составил 6 лет. Он был уволен 12 марта 1952 г. в связи с переводом на работу в Министерство сельского хозяйства СССР. В Минсельхозе его назначили начальником управления виноградарства СССР. Проработал он в данной должности почти полтора года и в июле 1953 года уволился по состоянию здоровья.

После непродолжительного лечения он вновь был назначен директором АЗОСВиВ. Третий период работы на станции продолжился с 17 августа 1953 по 15 марта 1955 г. И вновь уволен в связи с переводом, теперь уже на партийную работу. Следует сказать, что в 1955 году Краснодарский крайком КПСС принял постановление «О работе Анапского райкома партии», в котором отмечались серьёзные недостатки в деятельности руководителей и осуждался стиль работы первого секретаря райкома партии Ксении Порфирьевны Силиной и председателя райисполкома Якова Константиновича Савельева.

На пленуме райкома партии в марте 1955 года первым секретарём был избран Степан Семёнович Серженко. Он имел высшее образование и большой опыт работы в гражданских и военных партийных организациях [11].



Послевоенное состояние города Анапы [12].

О состоянии город Анапа в тот период есть воспоминания главного архитектора города Осичевой Майи Макаровны (период работы с 1955 по 1964 г.). Впервые в Анапу она прибыла в декабре 1954 года. Прогулявшись по центру, удивилась тому, что здесь очень много разрушенных и до сих пор не расчищенных зданий. Впечатление у неё было такое, будто город освобожден был не 10-11 лет назад, а совсем недавно. По улицам Пушкинской,

Кубанской и другим – кварталы развалин, только расчищена проезжая часть и кое-где разбиты довоенные плиточные тротуары.

В разрушенной войной Анапе, кроме жилья, необходимо было заново возводить разные социальные объекты: школы, больницы, библиотеки, дома культуры.

При активном участии Серженко С.С. и Осичевой М. М. были освоены две курортные зоны: Высокий берег и зона детских здравниц – Пионерский проспект. На Пионерском проспекте в 1955 году открыты: пионерский лагерь «Костер»; пионерский лагерь / пансионат «Смена»; в 1957 году - пионерский лагерь «Ромашка»; в 1958 году - пионерский лагерь «Волна»; пионерский лагерь «Голубая даль», пионерский лагерь «Южный». Также было начато освоение хозяйственной зоны (юго-восточная окраина города), построен новый общественный городской центр на ул. Горького, заложены основы по озеленению города, восстановлены старые бульвары и созданы новые парки и скверы, решены многие транспортные проблемы [12].



Свидетельство ВДНХ СССР. «Серженко Степан Семенович – секретарь Анапского райкома КПСС является участником Всесоюзной с.-х. выставки 1958 года и награжден медалью, Москва, № 509133» [1].

В декабре 1958 года Степан Семёнович был освобожден от должности первого секретаря Анапского райкома КПСС по состоянию здоровья, но продолжил работу директором АЗОСВиВ.



Директор АЗОСВиВ Серженко С. С., Анапа 1958 г. [1].

Последний период работы на станции, также, как и первый период, был не продолжительный, поскольку 12 ноября 1959 года Степан Семёнович уволился с работы в связи с тяжелой болезнью, а 24 декабря этого же года в возрасте 53 лет умер.

Его деятельность на научном и партийном поприще была отмечена наградами: двумя орденами «Знак почета» и медалью ВДНХ.

Им было потрачено много сил и здоровья на восстановление и развитие Анапской зональной опытной станции виноградарства и виноделия и города Анапы из послевоенной разрухи.

Литература

1. Фото из Архива Анапской зональной опытной станции виноградарства и виноделия (Архив АЗОСВиВ).
2. Отчетная карточка на партийный билет №0904284 от 22 мая 1936г Российский государственный архив социально-политической истории (РГАСПИ).
3. Регистрационный бланк члена КПСС от 13 сентября 1954 г. РГАСПИ.

4. Протоколы общих собраний партийной организации АЗОСВиВ. Центр документации новейшей истории Краснодарского края (ЦДНИКК) Ф. 286. Оп. 1. Д. 9. Л.11, 31, 33, 41-43, 45
5. Формуляр 347 стрелковой дивизии ЦАМО РФ, фонд 1666, опись 1, дело 2.
6. Сиджах Х.И. 1175-й Майкопский стрелковый полк 347-й стрелковой дивизии Воинские и ополченские формирования Адыгеи в годы Великой Отечественной войны. Майкоп: РИПО «Адыгея», 1999. С. 49-100.
7. Демчук Н.В. Тахтамукайский район в годы Великой Отечественной войны. Майкоп: ООО «Полиграф-ЮГ», 2020. 168 с.
8. 63-я танковая бригада [Электронный ресурс]. Режим доступа: <http://tankfront.ru/ussr/tbr/tbr063.html>. (дата обращения: 01.03.2023)
9. ЦАМО Фонд: 58 Опись: 818883 Дело: 950.
10. Приказ об исключении из списков ЦАМО Фонд : 56 Опись : 12220 Дело: 70.
11. Историческая справка об Анапе [Электронный ресурс]. Режим доступа: <https://www.anapa-official.ru/sovet/istoricheskaja-spravka> (дата обращения: 01.03.2023)
12. В Анапе первый генплан появился ещё в 50-е годы прошлого века [Электронный ресурс]. Режим доступа: <https://anapa.media/istoriya/v-anape-pervyj-genplan-poyavilsya-eshhyo-v-50-e-gody-proshlogo-veka/> (дата обращения: 01.03.2023)
13. Справка РГАСПИ № 4708 от 11 октября 2022 г.

References

1. Photo from the Archive of the Anapa zonal experimental station of viticulture and needlework (AZESV&W Archive) (in Russian)
2. Report card for party ticket No. 0904284 dated May 22, 1936 Russian State Archive of Socio-Political History (RSASPH) (in Russian)
3. Registration form of a member of the CPSU dated September 13, 1954, RSASPH (in Russian)
4. Reports of the general meetings of the AZESV&W party organization. Center of Documentation of the Modern History of the Krasnodar region (CDMHKR) F. 286. Op. 1. D. 9. L.11, 31, 33, 41-43, 45 RSASPH (in Russian)
5. Form 347 of the CAMD Rifle Division of the Russian Federation, fund 1666, inventory 1, case 2. RSASPH (in Russian)
6. Sidzhakh H.I. 1175th Maikop Rifle regiment of the 347th Rifle Division // Military and militia formations of Adygea during the Great Patriotic War. Maykop: RIPO "Adygea", 1999. P. 49-100. (in Russian)
7. Demchuk N. V. Takhtamukai district during the Great Patriotic War. Maykop: LLC "Polygraph-YUG", 2020. 168 p. (in Russian)
8. 63rd Tank Brigade [Electronic resource]. Available at: <http://tankfront.ru/ussr/tbr/tbr063.html> (accessed date: 01.03.2023) (in Russian)
9. CAMD Fund: 58 Inventory: 818883 Case: 950. (in Russian)
10. Order on exclusion from the lists of CAMD Fund: 56 Inventory: 12220 Case: 70. (in Russian)
11. Historical background of Anapa. [Electronic resource]. Available at: <https://www.anapa-official.ru/sovet/istoricheskaja-spravka> (accessed date: 01.03.2023) (in Russian)
12. In Anapa, the first general plan appeared in the 50s of the last century [Electronic resource]. Available at: <https://anapa.media/istoriya/v-anape-pervyj-genplan-poyavilsya-eshhyo-v-50-e-gody-proshlogo-veka/> (accessed date: 01.03.2023) (in Russian)
13. RSASPH Reference No. 4708 dated October 11, 2022. (in Russian)